

Suscripción mensual... trimestral... anual

EXTRANJERO

Suscripción anual, oro americano... \$ 5.00

AVISOS, PRECIO CONVENCIONAL

No se devuelven originales

ADMINISTRADOR,

Rafael Alpizar A.

PATRIA

Diario Republicano

AVENIDA CENTRAL ESTE, NUMER 030

Delante de la Librería de la v. Lines

Apartado de correos Número 516

Teléfono Núm. 44

La colaboración será solicitada

EDITOR RESPONSABLE

Ernesto Martín

AÑO I

SAN JOSE, COSTA RICA, JUEVES 30 DE MAYO DE 1907

NUM. 268

LINEA HAMBURGUESA AMERICANA

SERVICIO ATLAS

Esta es la Línea que ofrece mayores ventajas para los viajeros y exportadores...

EL PRINZ AUGUST WILHELM y el PRINZ JOACHIM

DE CINCO MIL TONELADAS CADA UNO

Todos sus vapores llevan café para New York, Londres, Hamburgo, etc., etc.

Tarifa para pasajeros

De Limón a New York en 1a. clase: Por "Prinz August Wilhelm"...

JOHN M. KEITH, Agente.

IMPRENTA ALSINA

LA MEJOR DEL PAIS

Apartado numero 249 Teléfono num. 36

Precios baratos

Fabrica de mosaicos Hidráulicos

DE JOSE MARIA CASTILLO G.

Mosaicos superiores y más baratos que los demás que se venden en la plaza...

FERRERIA DE DON MIGUEL MACAYA

Ojo! Ojo! Ojo!

¡OJO! con los cigarrillos SUSINI en mal estado que procedentes de Panamá...

Exijase en toda cajetilla para cerciorarse de su legitimidad, la leyenda: Únicos importadores en Costa Rica, E. Pagés y Co.

LA AMERICA

Panaderia de Félix Pérez

El despacho de pan y la fabrica de moler café se han trasladado al local que ocupó "La Nueva América"...

Sus artículos son tan conocidos del público que no necesitan de recomendación

MAURO FERNANDEZ

MEDICO Y CIRUJANO

Horas de consulta: de 9 a. m. a 10 1/2 a m. y de 12 a 2 p. m.

GOTAS CONCENTRADAS

DEL

VERDADERO HIERRO BRAVAIS

Recomendado por todos los médicos del mundo entero. El Hierro de Bravais, sin olor ni sabor...

Los niños enfermizos cuyo crecimiento ha sido difícil ó por lo contrario demasiado rápido: Las jóvenes pálidas, débiles, melancólicas.

UNICO DEPÓSITO EN ESTA REPUBLICA:

"BOTICA DEL MERCADO."—ALAJUELA, COSTA RICA.

LAS PILDORAS RECONSTITUYENTES DEL DR. JUNCO: especiales para los mismos efectos, exclusivamente preparadas para esta Botica.

Almanaque

de mayo de 1907,

Por Pedro N. Gutiérrez

El 22 solen Géminis a 12 h. 27 m. a. m. Orto ap. a 5 h. 38 m. Ocaso ap. a 6 h. 14 m.

Table with columns DIA and PLEAMAR h. m. listing astronomical events like Júpiter en conjunción con Neptuno, etc.

NOTA.—La hora de las mareas está calculada para la playa de Puntarenas.

Merece especial estudio los fenómenos meteorológicos que se presentan en los días 2 y 16 y quizá también el 7, 10 y 14.

Un perjurio

Cierto es que el medio circundante predomina en el individuo: si un individuo racional sano llega a morir en el seno de una agrupación corrompida...

racional produce atrofia de conciencia y por lo mismo siempre es responsable de todos sus actos: quiero decir, hablando más claro y conciso...

En el asunto que hace días venimos relatando, palpando inculpabilidad del delincuente, el único testigo ocular y capital, que en conciencia sabe y conoce la inocencia del culpado...

En segunda declaración R. A., al ser interpretado por el defensor del juzgado, dijo: "Yo no he visto nada, lo único que vi fué que estaban agarrados C. A. y R. S. cuando fué el tiro"...

Señores tribunales, sacra justicia, tenéis trabajo. Prueba vuestra rigurosidad, gastando la maledicencia para extirpar el daño y vindicar vuestro proceder...

Si el hombre presenta su honor, su valor, y responde por su fondo moral, psíquico, al decir: "Juro decir verdad"...

Por escarnio, por el bien y para el bien social debe aplicarse el castigo que demanda el perjurio, como a la llaga el cáustico que exige. No castigar al perjurio es sancionar los malos procedimientos ante la sociedad.

El perjurio, el que merodea la virtud y el honor ajeno y que por su misma maldad se delata, el que ha llevado a los hogares la desolación y el llanto; el que ha hecho perder el bocado a multitud de tiernos é inocentes niños...

miserio lecho do descansas; ése, ése merece la excreción divina y la maldición humana! El castigo para él...

MARÍA CASTÁN ANDRADE

OFICIAL

Gobernación.—Se concede al licenciado don Pablo M. Rodríguez, Gobernador de la provincia de Guanacaste, licencia para separarse de su puesto...

—Se aprueba el artículo II de la sesión celebrada por la Municipalidad del cantón central de Puntarenas el 7 de marzo último en que, no habiendo sido aprobado por el Gobierno el impuesto de alumbrado...

—Se expide a favor de don Basileo Acuña Pacheco el título inscribible como corredor jurado que solicita en consideración a que reúne las condiciones debidas.

—Se concede licencia a don Luis Roldán, telegrafista de Escasá, para separarse de su puesto por el término de un mes y con goce de la tercera parte de su sueldo...

—Policía. Se concede licencia a don Oscar Cabezas, agente de policía de Zent, para separarse de su puesto durante un mes y se le reemplaza interinamente con el señor Eloy Céspedes.

—Se concede a don Eduardo J. Trejos, médico del pueblo de Santa Cruz, la licencia que solicita para dejar su puesto con goce de la tercera parte del sueldo...

—Se autoriza al cura de San Mateo para que celebre con intervalos de tres meses, cuatro turnos a beneficio del templo en construcción de aquella villa.

Para un negocio que juzgamos bueno y que se establecerá en esta capital se necesita un socio con 3 ó 4000 colones. Dirijirse al apartado de correos número 315. San José mayo de 1907.

¡Atención! ¡Atención!

Vendo en las mejores condiciones la casa que ocupa actualmente el establecimiento "La Unión del S.", 50 varas al N. de la Dolorosa, con frente a la Calle Central Sur...

Para pormenores entenderse con CORONADO MORA D. Calle Central S. No. 485.

Se venden muebles y artículos de luz eléctrica a precios sumamente bajos. Para informes en la oficina de este diario. San José, mayo de 1907.

La fiebre en Grecia

Vendo una caldera de 25 caballos con su motor vertical montada en cuatro ruedas lista para transportar.

Entenderse en TAORES con su dueño. ALBERTO PINTO 10 veces

Buena noticia

La Nueva Agencia de Emilio Alpizar tiene en comisión la compra de varias casas en esta capital. Compra y venta de propiedades mediante módica omisión. La comisión se pagará hecho el negocio. Agencia de funerales. Cobro de cuentas. Descuento de pagafés. Rotulación y circulación de tarjetas.

Costa Rica y Nicaragua

La Gaceta de ayer registra la contestación de nuestra Secretaría de Relaciones Exteriores a la célebre nota en que el Ministro Gámez protestaba de la declaratoria de caducidad del Pacto de Corinto, hecha por nuestra Cancillería en circular del 25 de febrero del corriente año.

Hemos leído de nuevo esta última, la hemos comparado con la comunicación que apareció ayer en La Gaceta, y no hemos podido menos de celebrar el progreso que en tan corto lapso ha habido en las ideas y procedimientos de la Secretaría de Relaciones Exteriores de Costa Rica, porque la circular del 25 de febrero parecía dictada en un campamento de guerra, entre el fragor de los combates, y la nota del 27 de mayo es obra de una diplomacia serena y fraternal. Es tan notable la diferencia que entre uno y otro documento existe, que cualquiera diría que son dos las inteligencias que los han inspirado y dos las manos que los han escrito. Es verdad que se dejan sin contestar ciertos cargos graves que Nicaragua formula en su protesta contra el Tribunal de Arbitros,—a quien acusa de haber querido "hacer política y no justicia"—a pesar de hallarse comprendido en esa acusación nuestro Secretario de Relaciones Exteriores, delegado de Costa Rica en aquel Tribunal; pero todo lo que al país atañe, lo que a la conducta nacional costarricense en el asunto se refiere, tiene en la comunicación de nuestra Cancillería réplica digna y mesurada.

No quiere esto decir que la dificultad haya quedado por nuestra parte totalmente concluida, pues conforme a la nota que comentamos "Costa Rica no pretende mantenerse desligada de Nicaragua y antes al contrario está dispuesta a celebrar con ella, lo mismo que con las otras repúblicas hermanas de Centro América, cuantos tratados conduzcan a afianzar la paz y la buena inteligencia entre ellas y a garantizar sus legítimos intereses". Concurrirémos por consiguiente al Congreso de Corinto pactado por Nicaragua, Honduras y El Salvador en el tratado de Amapala, y suscribiremos una nueva convención de arbitraje, de paz y de concordia, semi-

llero, como las anteriores, de luchas fratricidas. Seguirá, pues, Costa Rica metida en la danza macabra de la política centroamericana.

Y ya que discurrimos sobre este asunto, no está por demás referirnos a otro aspecto de la presente situación. Los periódicos de Nicaragua atribuyen responsabilidad muy importante al señor Anderson en la reciente guerra y piden su retiro de la Secretaría de Relaciones Exteriores, con una altivez que nos recuerda a Alemania imponiendo a Francia la destitución del ministro Delcassé, y aquí mismo abundan quienes piensan que debe retirarse de la Secretaría de Estado por su acción en el conflicto de nuestras vecinas.

Se atuvo el señor Anderson a las instrucciones del Gobierno, ó procedió a su antojo en el Congreso de plenipotenciarios celebrado en esta capital y en el Tribunal de Arbitraje reunido en San Salvador? No tenemos datos suficientes para adoptar ninguno de los dos extremos y punto es éste, después de todo, cuya resolución incumbe al nacionalismo, único autorizado para juzgar esas cuestiones de la disciplina de su partido. El señor Anderson se encuentra amparado ante el país por el escudo supremo de la responsabilidad del señor Presidente de la República, que lo ha mantenido y lo mantiene en su alto puesto, aun después de todo lo sucedido.

Dejando, pues, a un lado esa cuestión de régimen interior del *Cletismo*, nosotros no podemos considerar el actual estado de tirantez de relaciones entre Costa Rica y Nicaragua, sino desde el punto de vista del interés nacional, superior a toda rencilla doméstica de partido, é inspirados en ese criterio, hacemos votos porque nuestra diplomacia continúe en el temperamento de pacifismo y sensatez que la comunicación del 27 de mayo indica, pero sin llevarlo hasta el extremo de enredarnos de nuevo, á título de amable fraternidad, en el vertiginoso embrollo centroamericano de que, por sabia y tradicional política durante tantos años se mantuvo alejada Costa Rica.

ERNESTO MARTIN

De San Juan de Dios

Mayo 28.

A río revuelto, ganancia de pescadores; pero es lo cierto que en el río revuelto de nuestra política local no habrá nadie que logre sacar su caña siquiera con un diminuto barbulillo, pues aquí, donde los empleos ó los más de ellos son sin sueldo, duermo mucho de que alguien sueñe con la perspectiva de una buena pesca.

—La Municipalidad destituye un empleado y nombra otro que no sirve para maldira la cosa. En San Rafael de este cantón le siguen la pista al Agente de Policía, y cuentan con su destitución, y aunque nuestro distrito está también bajo su celo, que me arranque un pelo si nos sirve de gran cosa, por lo que no tendremos, si nos deja, que sentirlo mucho.

A un miembro de nuestra Junta de Educación parece que también tratan de derribarlo de su pedestal por una palabrita indiscreta en el mismo asunto "policia", cuyo arrepentimiento fué tardío: "Veremos en qué pára eso.

Al mismo tiempo tratáse de la destitución de otro miembro de la misma corporación, cuyo nombramiento es reciente; dícese que hay motivos para ello. Al efecto se presentó una solicitud á la municipalidad y si, como es probable, es desechada, nos presentaremos al ministerio en demanda de nuestros derechos.

Punto y seguido, y nuestro síndico grita á voz en cuello que ha de "escharchar" al juez de paz y á un comisario, y nosotros, simples observadores de este gran cataclismo político, con el corazón compungido por tanta desgracia exclamamos con el profeta: ¡Desamparados, Desamparados! ¡No quedará piedra sobre piedra!

—Por fin el Gobierno tuvo á bien mandarnos una maestría á nuestra escuela de niñas. Es mejor algo que nada, y más vale tarde que nunca.

—El domingo próximo pasado hubo en ésta un movimiento inusitado. La Junta de Educación se paseaba por las calles, el policía y juez de paz iban, los comisarios venían, de tal manera que esto parecía una nueva Choluteca en estado de sitio. Y todo, para qué cree Ud., señor director? Para cobrar el detalle para el edificio escolar hecho allá por el año... en fin, en tiempo del fusil de chispa. Y lo peor del caso es que

ahora también sucederá lo de siempre. Ya hemos visto á otras juntas formar, como lo hace la de ahora, sus planes con sus correspondientes idas y venidas, vueltas y revueltas, órdenes, amenazas, etc. etc.

UN CORRESPONSAL

Match

Como estaba anunciado se llevó á cabo el match doble, concertado entre el Club Sport de la Libertad y el Club Estrella, azules los del primero y rosados los del último.

La partida (entre los primeros teams) A las 8 y 30 a. m. ante el Sr. Presidente de la República y numerosa concurrencia dió principio la interesante partida, llevando la ventaja los rosados, pues su goal era el del Este; no obstante esto, los azules, hábiles jugadores, después de magníficas combinaciones hicieron un goal, lo que hizo que los rosados trabajaran más con el fin de empatar en el primer tiempo, cosa que después de mucho trabajo lograron.

Después de un intermedio de 10 minutos, viene el segundo tiempo: los azules llevan el goal del Este, lo que les permite dominar por completo á sus adversarios y hacer 2 goals más, sin que los rosados puedan hacer ninguno, por lo cual quedó vencedor el Club Sport de la Libertad por 3 goals suyos contra 1 del Estrella.

Entre las personas que se distinguieron en el juego, está en primer lugar el señor C. T. Hemmann, juez muy imparcial, los once jugadores de La Libertad y el capitán del Estrella.

2ª PARTIDA (entre los segundos teams). Ante escasa concurrencia empezó á la misma hora que la anterior, llevando la casa ventaja los rosados, lo cual no fué obstáculo para que los diestros azules hicieran 2 goals por ninguno de los rosados, esto en el primer tiempo.

Después de 10 minutos de descanso se renueva la partida, terminando sin que ninguno de los bandos haga goal; por lo cual también quedó vencedor el Club Sport de la Libertad, por 2 goals contra 0.

Vayan nuestras felicitaciones para todos los miembros del progresista Club Sport de La Libertad y en especial para sus jugadores, puesto que saben sostener en alto el nombre de tan simpática sociedad.

Mayo 29 de 1907.

El match del domingo

Entre los clubs "Cartaginés" y "La Juventud"

Estaba anunciado para las 3 p. m., pero la disposición arbitraria de un fuerte aguacero lo postergó para las 5. Sin más música que la tónica ni otro público que los cuadrúpedos moradores de La Sabana, dió principio la partida; aunque á los pocos momentos comenzaron á dibujarse siluetas humanas en la niebla que cubría el campo. Aquella fué una gran lucha; el llano de Mata Redonda se nos imaginó un fragmento de Londres, tal era la maestría de los *electromotores* de Cartago y de las *once fieras* que capitaneaba Tuca.

En aquel ambiente se aspiraba esencia pura de *reventon*; se oían cuerpos caer, ruidos de bolas que se elevan, etc., etc., etc. Estas tres acróteras ocultaban lo grave del caso: "La Juventud".

Todos los jugadores, tanto los "muy nobles y muy leales" como los "juveniles" estuvieron á la altura de su bien sentada fama. No podemos olvidar á nuestro querido don Jaime, que dió el primer puntapié á la bola imprimiéndole así su destino final, dar la victoria á "La Juventud".

No queremos terminar sin hacer dos advertencias: la primera á las que hallen temerarios nuestros juicios, los manifestamos no ser autoridad en la materia, y lo segundo rogando á los excelentes cartaginenses que cuando vuelvan no traigan á don Carritos Peralta y tapen el goal con tablas; el resultado es el mismo.

UN GUARDALINEAS

De San Pedro del Mojón

Los campos están de gala: una inmensa sábana blanca y empapada del más riquísimo perfume entre los cafeales. La próxima cosecha en este pueblo será abundante.

¡Oh! venid vosotros los que vivís en esa atmósfera asfixiante, á aspirar el aire embalsamado que nos rodea. Venid á admirar los dones con que la Naturaleza nos obsequia.

En estos momentos, ella se regocija y nosotros los que podemos apreciar sus hermosos encantos nos consideramos felices; hasta olvidamos las desventuras de la patria y el estrepitamiento y miseria en que vivimos.

Hoy no queremos hacer reminiscencia de las penas que nos afligen; queremos olvidarlo todo para disfrutar tranquilamente de la belleza y amenidad que nos brinda la sonrisa Natura. Por eso, dejaremos para mejor ocasión tratar algunos asuntos lingüerfos que merecen un buen capítulo especial. Hoy estaremos de fiesta: nuestro entusiasta párroco quiere que celebremos la festividad del Corpus con toda la esplendidez que ella requiere. Los altares serán como nunca vistos, pues los encargados han querido hacer derroche de ingenio para que queden lucidos.

Corresponsal nuevo

Sociedad Costarricense de Seguros de Vida

El martes á las siete de la noche celebró sesión la directiva con asistencia de los señores don F. Roberto Castro, don Alfonso Barrantes, don Joaquín Liñás, don Ciriacio Zamora, don Tiburcio Solano, secretario, y tesorero don Alejandro Cardona.

—Fué aprobada el acta de la sesión anterior.

—Previos los trámites reglamentarios fueron aceptados como socios: don Francisco Peñaranda Arburola, que cotizará con un colón, y don José Florentino Quesada con un colón. En cuanto á la solicitud de Samuel Jarrat Tomson, se resuelve que el interesado presente la fe de bautismo.

Se nombra á don Alfonso Barrantes para que asociado del tesorero hagan la liquidación de la póliza correspondiente á la defunción de Rosaura Sotela v. de Calvo. Se aprobó este artículo en definitiva.

Se cancela la póliza de la señora Rafaela Granados v. de Siles por estar en el caso que previene el artículo 38 de los estatutos.

A las 8 p. m. terminó la sesión.

De Limón

[Concluye]

Señor Director:

¿Qué pasará que en esta ciudad hasta los perros son oficinistas? He visto en el Juzgado de esta ciudad, en más de una ocasión, dos ó tres perros de las ocho á las diez de la mañana y de las doce á las cuatro de la tarde, siendo éstos los que en horas de despacho, no esperan que uno entre á la oficina, sino que salen á recibir á la puerta con su jau, jau, jau; y yo que veo pregunto: ¿es prohibido que en oficinas como el Juzgado de Limón haya perros oficinistas?

—El 22 de los corrientes hubo función del Circo que hace las delicias de nuestro público: una de las niñas Palacios á cuyo beneficio dieron la función descendió desgraciadamente, en momento que subía al trapico por medio de una cuerda de manila, la que se reventó cuando casi la niña Palacios iba á poner sus manos en el trapico; gracias á su agilidad de cuerpo no le resultó nada grave porque cayó de talones; de lo contrario hubiéramos tenido una desgracia más en la familia ó compañía de acróbatas.

—Don Ramón González abrirá en breve el mejor café cantante de Limón, en el lugar donde estuvo el que en vida fué Hotel Limón; ignoro el nombre que llevará á este establecimiento; no dudo que será atractivo.

En otra seré más extenso sobre otros asuntos que *El Buen Tono* ha dejado de tocar, ya por olvido ó tal vez por no estar al tanto de ellos.

CAMPOS SUI

Limón, 23 de mayo de 1907.

Muerte de un hábil ebanista

MERCEDES ROJAS QUESADA

Ayer á las ocho de la mañana llegó don Casimiro Quirós al cuarto que frente al establecimiento "La Campana" tenía el hábil ebanista y honrado artesano Mercedes Rojas, y recibió una sorpresa bastante fuerte y pesaroza, pues encontró á su amigo inmóvil. No atreviéndose á proceder por sí solo, llamó á don Trinidad Carvajal, quien presuroso corrió al lugar y examinando bien á Rojas se convenció de que estaba muerto. Ambos señores comunicaron la noticia á otros amigos y á la policía, viniendo también médicos que hicieron los primeros exámenes y dispusieron que el cadáver fuera conducido al hospital para la autopsia, por sospechar que había muerto envenenado.

Mercedes Rojas era hijo del soldado del 56 don Julián Rojas, quien murió en la campaña, y de doña Idefonsa Quesada. Hay también una hermana que lleva por nombre María.

Sobre la sentida muerte de Mercedes corren diversas versiones. El padecía de fuerte asma que lo tenía aniquilado y además sufría mucho moralmente, pues, según algunos de sus amigos, á consecuencia de su malestar de salud se pasaba de mal genio, haciendo con esto sufrir mucho á su madre y hermana.

Eso daba motivo, según tales amigos, á que no tuviera el difunto la alimentación necesaria y los que querían verdaderamente á Rojas le obsequiaban con alimentos fuertes para sostenerle la salud y el espíritu decaído.

Entre esos amigos está don Trinidad Carvajal, quien casi diariamente le daba ponches de huevos con cognac.

Ayer cuando Casimiro fué al cuarto iba con objeto de trasladarlo al hospital, en coche, pero la policía lo condijó en su ambulancia al salón de autopsias.

Los médicos sospecharon que Mercedes se había suicidado porque en el cuarto hallaron una botella conteniendo un resto de láudano.

Hay un detalle curioso respecto á este laborioso artesano: en 1885 cuando

la revolución en Panamá del General Alzupurí, él formó parte de las tropas del gobierno de Colombia en favor de la legalidad y se mostró tan arrojado y valiente que mereció el grado de Capitán.

La falta de espacio nos impide reseñar méritos artísticos del amigo que ha muerto y cuyo entierro se verificó ayer á las tres de la tarde.

Como estaba muy pobre, algunos de sus amigos costearon varios gastos y consiguieron una bóveda para darle sepultura.

Descanse en paz el que supo llevar con honradez el nombre de Mercedes Rojas Quesada.

A orillas del misterio

Era una dulce mañana de primavera. Los dos hermanos paseaban por la arboleda; ella, juguetona coquetueña, de colores encendidos y flexible tallo; él, de ojos y oabellos negros, triste y pensativo.

A veces que regocijaba la adolescente pareja, y ambos jugaban cambiando miradas enigmáticas; el brillo de los ojos del manco tomaba la trágica expresión de la tormenta, y ella lo miraba con dulzura, casi con éxtasis.

A las risueñas mañanas de la primavera, sucedieron los días nubulosos del invierno, las veladas de la ópera, la prosa de la vida.

BERNARDO MONTERO

Yendo y viniendo

Como hoy es el día del santísimo *Corpus Christi*, nos dedicaremos en primer lugar á la visita de altares de esta capital.

Pertenece el primero (esquina del Cuartel Principal) á la señorita Elena Alvarado Carrillo, quien comisionó para el arreglo artístico de la obra á los señores don Joaquín Escalante y don Francisco Castro Meléndez. Este altar representará el histórico sacrificio de Isaac, y el golpe de vista será atractivo.

El segundo, esquina de "La Europa", está á cargo de la señorita María Castro, del Paso de la Vaca (cantón de la Merced) y de la dirección artística se recomendó á nuestro artista don Antolín Chinchilla. Representará un bosque y un jardín.

El tercero, en la esquina de La Buenaventura y la Botica Francesa, pertenece á la señorita Ernestina Mollet y también está á cargo exclusivamente del mismo amigo Antolín Chinchilla. Será sencillo y consistirá en una pequeña capilla de orden dórico.

El último (esquina de don Pepe) está á cargo del Presbítero don Ricardo Zuñiga y será, según decires, un sencillo tabernáculo.

Uno de los cronistas de este diario, con detenimiento, hará reseña de los altares en el momento de la procesión.

Patria no saldrá mañana porque tres jueves hay en el año que causan admiración, jueves santo, *Corpus Christi*, y el jueves de *Salmoron*.

DOMINGO DOMINGUEZ

Para los efectos de ley,

MIGUEL A. SALAZAR

Asuntos bananeros

Como se había anunciado tuvo efecto en el Club Inter nacional la asamblea de finiquitos ayer á las 2, p. m.; con la asistencia de los señores:

Cecil Lindo, Fabián Esquivel, T. H. Penny, Federico Peralta, F. Bornemann, Juan Bautista Quirós, Enrique Fernández, F. Nutter Cox, A. López Calleja, Rafael Cabas, E. Challe, Ernesto Quirós, Napoleón Quirós, Walter J. Ford, Hermógenes Rodríguez, Gustavo Pradilla, Ricardo Villafraña, Rafael Villafraña, Alberto Vargas Calvo, John Griner, Ernesto Ernest J. C. T. Hennuman, H. B. Ferrer, Marcial Alpisar, M. Argüello de Vars, David Lindo, C. E. Bober, Jacinto Xirinaich, doctor Begg, Nicolás del Barco, Félix Pacheco.

Mr. Lindo en su intenso discurso dijo además del objeto de la reunión, lo perjudicial que sería para la industria bananera el impuesto que excediera de un centavo oro puesto que el gravamen recaería sobre los productores independientes de la United. Dijo de la ventaja que reportaría á los industriales bananeros la unión y por último dijo que estaba autorizado por Mr. Keith para manifestar que la United celebraría contratos hasta por 28 años á razón de 30 centavos oro por racimo y comprometiéndose á pagar el impuesto siempre que no excediera de un centavo oro.

Hubo un largo debate en el que hizo uso de la palabra don Juan B. Quirós. Don Manuel Argüello de Vars propuso que se interrogara á Mr. Keith representante de la United Fruit Co. sobre estos asuntos.

La Norma

Tiendas de Novedades de Miguel Turull

El Siglo

Avenida Central
Esquina al Mercado Esquina al Banco de C.R.

Surtido completo de Paraguas y capas de hule. Importación directa de Pañolones, Chales, Rebozos, y toda clase de tejidos de seda. Joyería. Artículos propios para regalos. Perfumería. Artículos para viaje. Cestería. Armas de caza. Instrumentos de música. Casimires de todas clases y toda clase de artículos para señoras caballeros y niños. **PRECIOS REDUCIDOS.**

1.º Qué condiciones, ventajosas ofrece a los productores.
2.º A qué precio pagará la fruta.
3.º Cuantos racimos se obligará a tomar por hectárea.
4.º Cómo se resolverán las diferencias que ocurren en la entrega y recibo de bananos.
Don Marcial Alpizar inició la idea de la fundación de una sociedad de productores de banano, idea que fué rebatida por don Enrique Fernández quien dijo que debía sólo resolver en aquella reunión el asunto prioritario.
Para finalizar se nombró una comisión, compuesta de seis personas, con el objeto de que haga las ya dichas preguntas a Mr. M.C. Keith. Integran dicha comisión los caballeros:
C. V. Lindo, M. Argüello de Vars, Fabián Esquivel, Enrique Peyronet, don J. Quirós y Mr. Bobertz.

tante enfermo un niño de nuestro amigo don Ricardo Bermúdez. Deseamos su restablecimiento.
—Para Turrialba salió a arreglar sus negocios el amigo don Antonio Zanetti quien tuvo que detenerse en esta capital más del tiempo de que disponía por atender a la enfermedad que le atacó a uno de sus niños, el cual sigue mejor.

Para los efectos de ley,
Miguel Angel Salazar

Congreso

(Sesión del día 29)

Hoy ganó el Estado cinco minutos de tiempo, pues, según hora meridiana abrió el Congreso a las 2 h. 55 m. 28 s. p. m. en vez de hacerlo a las tres en punto ó a las tres y tantos.

—Acta—llama el presidente la atención a un detalle no consignado sobre United Fruit Co. se aprueba.

—Se aprueba forma decreto número 10 sobre auxilio a Esparta.

—Con noventa firmas reiteran los vecinos de San Vicente y San Jerónimo la solicitud para que se les erija en cantón. El presidente ordenó se agregara a sus antecedentes, para que lo tomara en cuenta la comisión respectiva.

El diputado "Casorla" propone el siguiente proyecto de ley: "autorízase al Poder Ejecutivo para invertir la suma de diez mil colones en la construcción de un puente sobre el Río Grande, en la carretera que une los cantones de Mora y Puriscal, con la estación de La Balsa.

Se apoyó en solicitudes de don P. Pérez Z. é hizo hincapié sobre el andrivel que pertenece al Gobno. y porque el señor León Montoya cobra arbitrariamente veinticinco céntimos por el servicio, al decir del señor Casorla. Admitido el proyecto. A comisión.

—Segundo debate del proyecto del representante Jiménez sobre hipotecas.

—Tercer debate del proyecto del representante Coto Fernández sobre Código de Procedimientos Penales. Fué aprobado con la supresión de la frase que indica cuándo entra en vigencia; es decir que empiece a regir diez días después de su publicación en "La Gaceta".

—Tercer debate del proyecto del diputado Herrera Gócher sobre venta de propiedades del gobierno. Se aprueban los artículos 1, 2 y 3. El proponente hace moción para agregar un cuarto artículo autorizando al Ejecutivo para que elija y compre el lugar donde se establecerá la Escuela de Artes y Oficios.

El diputado González cree innecesario el agregado, lo mismo que el presidente.

Herrera cree indispensable la autorización y el diputado Saborío llama *utilidad* la moción de Herrera, por lo que éste la retira, quedando aprobada la ley.

—Larga discusión otra vez sobre el asunto giros telegráficos, que fué aprobado. El Presidente negó su voto a la ley ideal.

—Larga discusión, sobre una moción del diputado Tobias Gutiérrez, relativa a que se dispensen los trámites de ley a las pensiones.

El diputado González hace moción que el cree *simpatía* para que se suspenda el asunto porque los señores diputados de provincias pierden el tren. Saborío se opone porque los diputados tienen cincuenta colones extra para el gasto de tren. Un diputado dice que no hay quórum.

El Presidente da un campanillazo y terminó la sesión a las 4.45.

DOMINGO DOMÍNGUEZ

Para los efectos legales.

MIGUEL A. SALAZAR

ANUNCIOS DEL DIA

Bananos

Se solicita una finca de bananos, ó terrenos en la zona del Atlántico. Dirigir propuestas al apartado de correo No. 5.—4 v.

América García v. de Ruissi ofrece sus servicios en esta ciudad. Obstétrica graduada y práctica

Juan Bautista Fonseca G.
Pasante de Abogado
y Notario

Despacha en la oficina que ocupó el Licenciado don Máximo Fernández
Calle 1a. Su Norte 70.

¡Cuartos!

Amueblados, en condiciones higiénicas y con servicio interior, se alquilan en la Casa de Pensionistas que está a 50 varas al Oeste de la Botica Francesa, frente al Doctor Uribe.

Gasa esquinera

Situada a 200 varas del Parque Central Calle segunda Sur [Calle del pacífico] Se vende ésta propiedad Informará GENARO PERALTA F.

No confundir

Emilio Artavia, el legítimo, el auténtico, él mismo en persona se encuentra ahora, asociado con el conocido maestro Higinio Carmona, establecidos en la calle central, sur, frente a la Botica del Comercio, entre el "Siglo Nuevo" y el Cuartel Principal.

¡Ojo! Tenemos calzado para todos los bolsillos, desde C. 4.00 el par. Ordenes acompañadas de su importe, se despachan libres de todo gasto a cualquier parte del país.

San José, de 8 enero de 1907.

"Al Siglo Nuevo"

Acaba de llegar

Una gran variedad en paraguas de todas clases,

Capas y zapatos de

hule á precios muy

baratos y gran

surtido de

casimires ingleses

A. Herrero & Co.

Doctor F. E. Fonseca

Tiene su despacho en la Botica del Comercio.
Horas de consulta: de 8 á 11 a.m., de 1 á 5 p. m.

Se desea comprar una casa que no spase de cuatro mil colones. Para informes en este diario. Mayo de 1907.

SE DESEA

comprar una casa en los alrededores de San José, con servicio de cafetería y que no suba de dos mil colones. En al oficina de PATRIA informarán.—15 v.

Al lado Sur

De la plaza de la Dolorosa se alquila una casa cómoda y en módico precio. Entenderse con Alberto Curvajal San José, mayo 25 1907

APARTADO DE CORREOS

Nº 55

J. Arciniegas
COMISIONISTA
SAN JOSÉ, C. R.
Centro-América.

José Vicente Peralta

TINTORERIA

Carlos Peralta padre

En esta tintorería se dá el famoso negro alemán y cuenta además con un surtido completo de colores finos y firmes. PRECIOS BAJOS. Al Sur del Colegio de Señoritas. 1 m.

Pedro Pérez Zeledón

ABOGADO

Avenida Central, Este, número 260
San José

Aviso importante

Se fabrican bonitos mostradores para cantinas, de granito mármol encrustado, así como también bañeras, pilas para agua, lavabos, pizarras para billar, planchas para mesas, artículos para cementerios, como cruces, lápidas, mausoleos, etc., etc., á precios que no admiten competencia.

Trabajo garantizado, é informes, detrás de la Merced Nueva.—PEDRO CARDOS. Pulpería "La Flor". Se advierte que la empresa es puramente española, esto para evitar cualesquiera falsificación en los trabajos. 11 de Abril de 1907.—En Limón entenderse con don José Rolg.

Montandon & Co

Ofrecen á este respetable público su nueva invención de los

"Mc. Scott higienic closets"

(excusados portátiles modernos) los cuales han sido patentados en esta República. Los aparatos completos están en exhibición en los talleres mecánicos, de herrería, fontanería y carpintería de los señores Montandon & Co. á 50 varas al Sur de La Violeta.—1 m.

Miguel Armijo & Ca.

La Tempestad

Constantemente recibe arroz que vende á bajo precio,

LUSTRINA para pulir pisos de madera

Preparada únicamente en la BOTICA FRANCESA.

Se aplica al piso bien aseado y seco frotándolo por medio de una muñeca de trapo de lana ó de algodón.

Expectorante del Dr. Franc.

UN GRAN REMEDIO PARA LA

Tos, Resfriados, Bronquitis, Ronquera, Pérdida de la Voz, Irritación de la Laringe y de las Fauces y todas las Afecciones de los Pulmones y Vías Respiratorias.

Es muy agradable al paladar y de efectos rápidos y permanentes, sin ocasionar ningún malestar al estómago. En el día tiene una demanda muy crecida siendo uno de los Remedios para la Tos más popularmente conocido.

De Venta en la BOTICA FRANCESA.



Best Stout Porter BLANCA LAGER BEER
Cerveza Negra Marca Estrella

HOTEL COLOMBIANO DE PROPIEDAD DE LAS SEÑORITAS ALVARADO

En este tan conocido como acreditado Hotel, se están haciendo los preparativos para acomodar de la más decente manera á sus numerosos parroquianos.
Y en la actualidad puede ofrecer cómodas é higiénicas habitaciones en el piso alto, alimentación nutritiva y bien sazónada y un esmerado servicio, dado personalmente por las propietarias.—Puntarenas, 7 de enero de 1907.—1 m.

EMPRESA DE TRASPORTES de CIRIACO ZAMORA

Cuenta con elementos suficientes para el transporte de mercaderías de la Aduana Central y de las bodegas y estación del Ferrocarril á su destino, en cualquier parte de la ciudad.—PRECIOS EQUITATIVOS.
Es atendida personalmente por su propietario, quien responde de averías en el trayecto.

A quienes interese pueden dirigirse á la Aduana, en horas de trabajo, ó al Apartado Núm. 253

LA DEMOCRACIA de Nigro y Benavides

LA UNION HACE LA FUERZA
HECHOS, NO PALABRAS



Habiendo formado una sociedad con el objeto de favorecer á nuestra clientela y al público en general, ofrecemos un variado surtido en calzado, para todos los gustos, estilo francés, español y americano á precios sin competencia, garantizando los trabajos.

Se reciben órdenes de todos los pueblos de la república.

Apartado N° 199.—San José de C. R.

Hotel Internacional Puntarenas

Único de primera clase en este puerto. El más próximo al muelle, estación del Ferrocarril y compañías de agencia. Para mejor comodidad de mi clientela, he abierto una sucursal al frente de los altos de la casa que ocupó antiguamente el hotel canal.

El aseo y esmero en el servicio es el lema del establecimiento. Cantina bien provista, baños gratis para los clientes.

Ya lo saben, pues, los amigos de veranear en el bello puerto del Pacífico.

Admor. y propietario, FERNANDO MAGRI

Lugar reservado para los Sres. Gómez y Bros
TURRIALBA

AVISO REFORMADO

Vendo 500 botellas de vino de marañón de la cosecha de se- to año; un billar de cuatro troneras que se encuentra en Santo Domingo de San Mateo.

La semilla de zacate de guinea está para concluirse; damos instrucciones para sembrarla.

Entenderse en la capital con Tobías Valverde Soto, en Santo Domingo y en San Mateo con Ernesto y Jesús Valverde.

LECHE A DIEZ CENTIMOS BOTELLA

En la casa del agente se vende leche seca en polvo por litros á 50 céntimos la libra, lo que produce 5 botellas de magnífica leche. Agente de la leche seca de Suiza, J. E. VANDER LAAT, Avenida Central, número 555, frente á la panadería de E. Lamiq.

Avisos económicos

AVISO
Muy barato vendo plantilla de laja para aceras y laja para tapar caños.—Estanislao Jimenes—1m.

Alejandro Debis

Profesor de Corte en la confección de uniformes militares y de miembros de cualquier otra institución, tiene el honor de ponerse á las órdenes de los señores jefes y oficiales del ejército asegurándoles la más estricta puntualidad y esmero en cualquier trabajo que se le confie, para lo cual cuenta con larga drástica ejercida en las principales capitales de centro y Sur América, mereciendo la distinción de haber sido ex-director de los trabajos militares de la Sastrería Militar de la República del Salvador por un período de seis años.

Doy también un curso de corte tanto civil como militar, á precios convencionales, sometiendo al cursante al examen de los sastres más competentes de la localidad.

Dirección: Calle 10, Avenida Sur cerca de la pulpería de Perico.

Vendo

En condiciones liberales la finca que fué de don Cristóbal Guerrero en Santa Ana, pagando una pequeña parte al contado y el resto por mensualidades, también se cambia por una casa ó propiedad en los alrededores de San José. Para más informes con Casiano Trejos en la misma finca 10. v. martes 9 de mayo de 1907.

Aquí

En el centro de la villa del Naranjo se vende una casa, de sólida construcción, cómoda para una familia regular y propia para establecimiento de comercio, pues está situada en la calle más transitada.

Construida con los preceptos higiénicos, tiene servicio de cañería, un pequeño jardín y regular solar en el interior.

Para precio y condiciones puede Ud. entenderse en el Naranjo con Inés de Beer y en San José con Carlos Beer Pastor.

San José, marzo 12—1m

Calle 6.ª Sur, Nos. 35, 37 y 45

RAFAEL ROJAS AL ARO

Gran fábrica de sirpes, rompe gotas amargas, vinagre y sirope de curacao. Para la elaboración de todos estos artículos se usa la mejor materia prima; de ahí viene que esta fábrica es la más acreditada y la que más despacha por cantidad niza todo lo que vende.

La Constancia

El Rey de los dentrificicos

En efecto, es el Dentol (lo mismo que la Pasta ó el Polvo) es un dentrificico soberanamente antiofensivo y del más agradable Perfume. Creado conforme á los trabajos de Pasteur, destruye todos los malos microbios de la boca, impidiendo ó curando la carie de los dientes y las enfermedades de la garganta. En unos días solamente comunica á los dientes una brillante blancura, destruye el sarro, dejando en la boca deliciosa y persistente frescura. Aplicado con un poco de algodón, calma instantáneamente los dolores de muelas por rabiosos que sean. Hállase el Dentol de venta en los salones de peluquería ó perfumerías. Depósito general: Casa L. Frerre, 10, rue Jacob.—París.

Neuralgias y Jaquecas

Disaparecen por dolores que se van en uno cuantos minutos, con solo tomar 3 ó 4 Berla de esencia de trementina ó de Clertan. Preparadas por un procedimiento especial que ha merecido la aprobación de la Academia de Medicina de París se venden en frascos en todas las farmacias.

El tratamiento de la enfermedad, solamente cuesta unos cuantos céntimos cada vez que se emplea. Advertencia: Para evitar toda confusión, cuidese de exigir sobre la envoltura las señas del laboratorio: Casa L. Frerre, 10, rue Jacob.—París.

Tipografía de la empresa PATRIA

Librería de Iglesias Hnos.

¡Acaba de salir!

COSTA RICA

POR
SEGARRA Y JULIA

Esta librería lo mandará franco de porte á cualquier punto de la República.

Precio..... Cj. 3.00

Los mismos autores.

CUBA..... Cj. 2.50

LA ERMITA (novela por José Segarra) Cj. 1.50

VOCACIÓN (idem) Cj. 1.50

Sifilicida y Lepricida del doctor FRAU de la Habana

Poderoso medicamento para la curación radical de la SIFILIS y demás enfermedades de la sangre, por graves y crónicas que sean.

El enfermo que tiene la suerte de usar dicha medicina, en 40 días se encuentra totalmente restablecido sin temor á que le reproduzca tan maligna enfermedad.

Único depósito en la Botica EL PROGRESO
DE RAMON BELLART VIVES

Botica EL PROGRESO

Contigua á LA TROPICAL

¡Reumatismo y Neuralgias vencidos en un instante!

No más dolores pertinaces,
el Específico Indiano es la maravilla
PUES SUS EFECTOS SE VEN DESDE EL PRIMER DÍA
Se garantiza la curación por rebelde que sea el caso
De venta al por mayor y al detalle.—PÍDASE EN TODAS LAS FARMACIAS

BOTICA DE PARIS Consultorio del Dr. B. D. Tamayo

Apartado número 186

Entre las diversas especialidades que acaban de llegar de los Estados Unidos hay las siguientes: Jarabe laxante de Higos, el purgante más agradable y de un efecto rápido y eficaz; jarabe calmante para la dentición, que corrige las muchas incomodidades que padecen los niños en ese período delicado de la vida, pastillas de Troiscos Zimole, magnífico antiséptico para el tratamiento de la tos, catarros, ronquera, dolor de garganta, tonsilitis, bronquitis, etc., etc.; tabletas de alfozono, el germicida más poderoso sin propiedades tóxicas, muy útil para infecciones uretrales, gárgaras y para combatir con éxito la fiebre tifoidea; solución de adreína al por 100, usado como emostático es lo más enérgico que se conoce, extracto de Damiana compuesto, gran vigorizador, para reponer las energías perdidas por cualquier motivo; imparte fuerzas y tonifica el sistema; jarabe de rábano iodado; polvos de Violet para el tocador, á treinta y cinco céntimos el paquete, Gotas Japonesas, para quitar instantáneamente el dolor de muela.

Depósito único de PURIFICACIÓN, el remedio que más se ha acreditado en breves días por los sorprendentes resultados que con él se han obtenido en el tratamiento de la Sifilis y de las enfermedades que se originan de impurezas de la sangre. REGENTE.—Licenciado Farmacéutico, OCTAVIO SABORIO

LABARCELONA Antonio Montoalegre

Gran establecimiento de abarrotes, pulpería y vinstería.
Grandes existencias de vinos y licores finos importados directamente.

Depósito de los afamosos "puros" elaborados con tabaco de las mejores vegas de Oachi. Se atiende todo pedido y se llama la atención acerca de las falsificaciones.

Nuestros puros son legítimos

RESTAURANTE MONLOUIS

FRENTE LA CASA DE DON FEDERICO TINOCO

contiguo á Mr. Kriebel, cerca el Banco de Costa Rica.
A sus clientes y al público en general avisa que admite pensionistas atendiendo órdenes á domicilio, se hace cargo de banquetes, pic-nics y cenas todas las noches.—Servicio á la carta. Salón reservado para familias.